



SAHARA

INFO

N° 10

octobre 1976

3ème CONGRES DU FRONT POLISARIO

CONGRES DU LEADER ET MARTYR EL OUALI MUSTAPHA SAYED

Un représentant de l'Association des Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique ayant été invité par le Front Polisario à se rendre au 3ème Congrès tenu du 26 au 30 août 1976, nous rendons compte ici du séjour qu'il a effectué sur place et des entretiens qu'il a eus avec les responsables.

En plein désert, un campement a été installé pour recevoir près de 300 délégués sahraouis élus au cours des Congrès populaires de base qui se sont déroulés aux mois de juin et juillet dans les camps situés en zones libérées et dans ceux regroupant les réfugiés.

Un peu à l'écart, est dressée une immense tente où va se tenir pendant 5 jours de suite le 3ème Congrès du Front Polisario, au même moment où l'armée marocaine ratisse la région est de la République Arabe Sahraouie Démocratique à la recherche d'un lieu qui restera introuvable.

Invitées à assister à l'ouverture du Congrès, de très nombreuses délégations étrangères (110 personnes) se sont retrouvées le 26 août aux côtés des représentants du peuple sahraoui; apportant sur place ce soutien qu'elles ne cessent de développer depuis plusieurs mois dans chacun de leurs pays pays respectifs.

31 Etats, Partis et Associations ont, à travers 6 heures d'interventions, marqué cette première journée d'un Congrès tenu sous le slogan " Ni stabilité, ni paix avant le retour en territoire national et l'indépendance totale ". La délégation de l'organisation marocaine ILAL AMAM (En avant), la seule aujourd'hui à soutenir au Maroc la lutte menée par le Front Polisario et le droit à l'autodétermination des Sahraouis, fut particulièrement applaudie lors de son intervention à travers laquelle fut affirmé que " la lutte pour les revendications du peuple marocain et le renforcement de la lutte de libération au Sahara pour le droit à l'auto-détermination sont deux choses indissociables, car nous avons

ASSOCIATION DES AMIS DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE

B.P. 236 75264 PARIS CEDEX 06

un même ennemi : l'impérialisme et la bande Hassan-Abdellah-Dlimi. De même que le succès de la libération nationale au Sahara est lié étroitement au développement de la lutte de notre peuple pour un pouvoir national et démocratique au Maroc ." La présence de la Corée du Nord, du Vietnam, de la Guinée-Bissau, de la Libye et de l'Algérie fut également très appréciée.

Pour l'Espagne, l'ensemble des partis et organisations politiques étaient venus réaffirmer leur soutien au peuple sahraoui ; pour la France, le Parti Communiste et la C.G.T.; pour l'Italie, le Parti Communiste Italien et l'organisation Lotta Continua; pour la Belgique, le Parti Communiste Belge. De très nombreux mouvements de libération étaient présents, dont l'African National Congress, le Front Populaire Démocratique pour la libération de la Palestine, le F.P.L.P. et le SWAPO, sans oublier bien sûr les nombreuses associations de soutien venues de divers pays d'Europe : Espagne, France, Suisse, Allemagne, etc... Elles réaffirmèrent leur soutien au peuple sahraoui et présentèrent aux congressistes un bilan du travail effectué jusqu'à maintenant par chacune d'elles ainsi que les possibilités de développer les actions entreprises.

Si ce 3ème Congrès fut l'occasion de resserrer les liens existant entre le peuple sahraoui et les Etats, Partis et mouvements progressistes existant à travers le monde, il fut aussi et surtout le Congrès des décisions politiques.

Le 3ème Congrès du Front Polisario procéda au remplacement de son Secrétaire Général, El Ouali Mustapha Sayed, tué le 9 juin lors de l'attaque de Nouakchott. Les congressistes procédèrent à l'élection d'un nouveau Secrétaire Général : Mohammed ABDELAZZIZ qui prononça le discours de clôture.

Le Congrès mit l'accent sur la nécessité de renforcer les grandes victoires militaires remportées au cours de l'offensive d'été contre les agresseurs marocains et mauritaniens . l'Armée Populaire de Libération en élargissant le champ de bataille avec l'ouverture du Front Sud et en renforçant ses activités au Sud Maroc a réussi à instaurer un rapport de forces qui place les agresseurs dans une position défensive. Il s'agit maintenant de consolider ces acquis militaires et de développer l'offensive politique vis-à-vis des instances internationales afin de faire appliquer le droit à l'autodétermination du peuple sahraoui.

Le Congrès réaffirma la nécessité de convaincre les peuples mauritanien et marocain de se joindre à la lutte menée par le peuple sahraoui contre un ennemi commun : les régimes réactionnaires de Rabat et de Nouakchott qui servent les intérêts de l'impérialisme. Dans ce but, le peuple sahraoui , par l'intermédiaire du Congrès, adressa une lettre ouverte au peuple mauritanien frère où il l'avertit de " la gravité de la situation dans notre région, de l'offensive sauvage qui vise nos deux peuples et de la guerre atroce qui vise la dislocation des liens historiques et du destin commun qui unissent nos deux peuples."

Enfin le Congrès mit " tous les progressistes et nationalistes mauritaniens devant leurs responsabilités historiques envers un peuple combattant et envers le courant progressistes dans la région."

Les délégués insistent sur la nécessité d'approfondir la conscience politique et de renforcer l'organisation des masses sahraouies, afin de préserver les acquis et de pouvoir ainsi faire face aux très nombreuses tâches qui découlent de l'approfondissement de la lutte pour l'indépendance.

La situation des réfugiés, dont les conditions de vie sur le plan sanitaire et médical se sont peu à peu améliorées ces derniers mois, n'en reste pas moins préoccupante avec l'approche de l'hiver et le manque permanent des denrées de base indispensables à cette population. En particulier l'épuisement des réserves de lait en poudre et de vitamine C fait craindre le pire quant à la survie des enfants si un mouvement de solidarité internationale ne se dessine pas.

Face à cette situation, le Congrès, à travers le programme national adopté, a manifesté sa volonté de mettre en place dans les années qui viennent des coopératives d'élevage, de commerce, etc..., afin que le peuple sahraoui puisse subvenir à ses besoins.

En attendant, la solidarité internationale doit se manifester avec éclat pour permettre au peuple sahraoui de mettre en place ces structures.

Le 3ème Congrès du Front Polisario, marqué par des décisions politiques importantes et qui réaffirme la volonté de voir se réaliser le Maghreb des peuples à travers la lutte commune, représente pour le peuple sahraoui un pas important de plus dans le combat qu'il mène en vue de conquérir son indépendance.

VIVE LE 3^{ème} CONGRES POPULAIRE GENERAL

VIVE LA LUTTE DU PEUPLE SAHRAOUI

COMMANDEZ LE DIAPORAMA réalisé par l'ASSOCIATION DES AMIS DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE

disponible à partir de début novembre

Tel : 033 79 10

SAHARA : UN AUTRE MAGHREB

Trois parties :
a) Volonté d'indépendance du peuple sahraoui
b) L'enjeu du Sahara Occidental et le rapport de force
c) Pour un Maghreb des peuples

Durée : 25 minutes

Prix de la location : 50 F

RESERVEZ DES MAINTENANT LE DIAPORAMA EN PRENANT CONTACT AVEC L'ASSOCIATION

ALLOCUTION DU REPRESENTANT DE L'ASSOCIATION DES AMIS
DE LA REPUBLIQUE ARABE SAHRAOUIE DEMOCRATIQUE LORS
DU 3ème CONGRES DU FRONT POLISARIO

Chers Amis, chers Camarades,

J'ai le plaisir d'apporter ici le salut fraternel et militant que l'Association des Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique adresse au 3ème Congrès du Front Polisario. La tenue de ce Congrès, en présence de très nombreuses délégations qui représentent l'ensemble des mouvements progressistes d'Europe, d'Amérique et du Tiers Monde, traduit le haut niveau de lutte du peuple sahraoui et le succès de la campagne d'été déclenchée depuis bientôt 3 mois.

C'est la combativité de tout un peuple qui est ici représentée, d'un peuple qui, en repoussant chaque jour l'expansionnisme marocain et mauritanien, lutte pour pouvoir en toute liberté déterminer son avenir.

Ainsi que le peuple vietnamien et bien d'autres, le peuple sahraoui qui a inventé la guérilla du désert, apporte sa contribution à la lutte anti-impérialiste menée par l'ensemble des mouvements de libération. Ce 3ème Congrès symbolise et exprime cette aspiration des peuples à lutter contre toutes les forces d'exploitation et d'injustice qui existent de par le monde.

En devenant un des fers de lance de la Révolution en Afrique Occidentale, le peuple sahraoui offre de nouvelles perspectives politiques aux peuples du Maghreb. En luttant les armes à la main, contre la tentative de l'impérialisme de piller les richesses de la région, et en proposant aux peuples marocain et mauritanien une lutte commune contre les régimes réactionnaires de Rabat et de Nouakchott, le peuple sahraoui et le Front Polisario tracent l'avenir d'un nouveau Maghreb des Peuples unis sur la base d'une alliance progressiste.

La tenue de ce 3ème Congrès du Front Polisario renforce la conviction des membres de l'Association de la R.A.S.D., quant à la juste cause qu'ils soutiennent. Cela les renforce aussi dans leur détermination à poursuivre inlassablement leur soutien au peuple sahraoui.

Face aux multiples tâches qui lui incombent, notre Association prend, ici-même, l'engagement, devant les représentants du peuple sahraoui, de tout faire pour renforcer et développer le soutien du peuple français au peuple sahraoui.

En même temps que le soutien matériel, notre Association va développer la campagne de sensibilisation de l'opinion publique française, qu'elle a déjà entreprise depuis plusieurs mois. Elle va également systématiser l'information auprès des 400.000 travailleurs marocains en France, afin de leur expliquer le sens de la lutte menée par le peuple sahraoui. Enfin, nous continuerons à dénoncer le gouvernement français qui, en livrant du matériel de guerre aux régimes réactionnaires de Rabat et Nouakchott, participe directement à la tentative de génocide en cours.

L'ensemble des militants et progressistes français, en liant à leur combat celui du peuple sahraoui et celui des peuples du Maghreb, doivent et peuvent renforcer le soutien que le peuple français exprime déjà depuis de longs mois au peuple sahraoui.

Chers Amis, chers Camarades,

L'Association des Amis de la R.A.S.D. est persuadée que ce 3ème Congrès du Front Polisario représente un grand pas en avant dans la lutte de libération qui est menée contre l'envahisseur, et souhaite un travail fructueux à l'ensemble des délégués ici présents.

- Vive le 3ème Congrès du Front Polisario!
- Levons plus haut le drapeau, pour lequel est tombé le martyr El Ouali Mustapha Sayed!
- Vive la République Arabe Sahraouie Démocratique!
- Vive la lutte du peuple sahraoui!
- Yaha Chaab Sahraoui!

L'OFFENSIVE D'ETE

Bouabib, le leader de l'opposition de sa Majesté, vient de reconnaître les graves revers infligés à l'armée du Roi par ce peuple du Sahara Occidental que l'on voulait enchaîner pour s'emparer de ses richesses.

Cette reconnaissance autorisée de l'état de guerre est la première depuis l'invasion par les armées maroco-mauritaniennes du Sahara Occidental et mérite d'être retenue car elle a pour corollaire la reconnaissance implicite que le dossier du Sahara Occidental n'est pas clos.

Bouabib a déclaré, contre tous les témoignages de la presse internationale, que le responsable des défaites marocaines n'était autre que l'armée algérienne. IL s'agit là de sauver l'honneur alaouite dont les forces armées ne sauraient être tenues en échec par ce peuple de Sahraouis dont il a été décidé que l'on ferait tout pour montrer qu'il n'existait pas, car, pour le monarchisme impérialiste de droite, du centre ou de "gauche", la valeur suprême reste la monarchie au mépris des êtres humains, au mépris des peuples. Hassan II n'a-t-il pas déclaré à l'insu d'un mouvement qui voulait instituer la république au Maroc qu'il était prêt à sacrifier les 2/3 de son peuple pour sauver le 1/3 sain?

Pourquoi cette reconnaissance ?

On se souvient qu'au début de l'invasion maroco-mauritanienne le Maroc pavoisait. Montée comme une grande opération publicitaire, la mystification de la marche verte avait réussi le temps du déferlement sur le Sahara de la moitié des effectifs de l'armée royale. Le "Juan-Carlisme" débutant avait apporté son aide et sa compréhension armée pour guider sur les pistes du désert et installer dans les fortins espagnols l'armée marocaine. L'illusion de la conquête était facile. Rendus aveugles et aliénés, les premiers envahisseurs avaient fait des communiqués de victoire. Les bombardements au napalm et au phosphore des camps de réfugiés étaient sans risques, la chasse à l'homme avec des blindés au sein des colonnes de réfugiés permettait des victoires faciles.

Prévoyant la trahison espagnole et l'offensive marocaine, le Front Polisario et le peuple sahraoui se sont adaptés à la nouvelle situation alors qu'ils s'apprêtaient à savourer leur indépendance maintes fois reconnue par les instances internationales. Le peuple sahraoui a mobilisé ses forces pour défendre et mettre à l'abri les populations qui fuyaient l'ennemi et celles qui s'étaient déjà regroupées dans les camps de réfugiés. Cette période sera marquée dans la mémoire collective du peuple sahraoui qui a vu se déchaîner contre lui des hordes armées.

Les réfugiés à l'abri, le Front Polisario a opté pour une guérilla totale ayant pour objectif de libérer le territoire national en attaquant les envahisseurs là où ils sont, sur le sol sahraoui, mais aussi dans les bases arrière que constituent le Maroc et la Mauritanie.

La guerre menée par le Front Polisario est celle de tout un peuple qui s'est donné pour mission de faire prendre conscience aux deux peu-

ples voisins manquant d'informations objectives et de liberté de penser qu'ils sont victimes autant que le peuple sahraoui du féodalisme fasciste d'Hassan II. De leur offrir aussi l'aide nécessaire pour qu'ils retrouvent leur dignité en se dressant contre les régimes oppresseurs du Maroc et de la Mauritanie.

L'utilisation de moyens modernes adaptés avec celle de techniques longtemps éprouvées contre les envahisseurs étrangers, permet au combattant sahraoui qui sait utiliser chaque élément du désert à son profit, d'être désormais le décideur dans la guerre qui lui a été déclarée. Motivé dans la lutte, ayant une mobilité absolue, c'est toujours le guerillero qui a l'initiative du lieu et du moment de l'attaque... Le roi a assigné à son armée de vaincre ou de périr, mais les soldats marocains comprenant qu'ils ne peuvent pas vaincre, étant de moins en moins convaincus de la cause qu'ils défendent, ont actuellement le plus souvent pour préoccupation (essentielle face aux conditions du désert) de ne pas s'exposer inutilement lorsque cela est possible pour essayer de prolonger une vie dont la dureté des combats et la nature environnante lui font apprécier le prix.

Les soldats marocains savent que les armes sophistiquées sont inopérantes contre les combattants de l'Armée Populaire de Libération. Ils constatent que les patrouilles aériennes ont dû être limitées en raison du nombre élevé d'avions qui ne regagnaient pas leurs bases et de ceux qui étaient détruits au sol. Ils volent à haute altitude, se limitant à transporter coûteusement vivres et troupes. Les hélicoptères ne sont pas opérationnels au Sahara. La luminosité et le vent qui balaie certaines régions ne leur permettent pas de voler à très basse altitude à la recherche des unités sahraouies, sans courir des risques importants. Il en est de même des armes lourdes qui limitent les déplacements dans un terrain souvent accidenté.

L'armée marocaine constitue dans plusieurs domaines le magasin d'approvisionnement de l'Armée populaire de libération, notamment pour les armes légères, les véhicules. Les insignes du 3ème Congrès du Front Polisario par exemple avaient été découpées dans la carrosserie d'une land-rover marocaine endommagée au cours des combats.

Les pertes de l'armée marocaine sont évaluées par les responsables du Front Polisario à 1/10 de son effectif. L'armée se trouve maintenant disséminée sur trois pays, loin de ses bases. Les voies d'accès sont contrôlées par les combattants sahraouis et les convois routiers échappent rarement à leur vigilance. 40.000 soldats au moins se trouvent pratiquement cloués au sol dans le sud marocain, sur le territoire de la R.A.S.D. et en Mauritanie où les forces armées royales qui contrôlent les garnisons du pays utilisent les hommes de troupe mauritaniens (beaucoup d'officiers ont été tués dans les combats) comme l'armée française le faisait dans le cadre de son armée coloniale. L'encadrement marocain est replié dans des bases fortifiées et l'armée "mauritanienne" lui sert de bouclier.

Le sud marocain qui connaît de nombreuses incursions de l'armée sahraouie est en train de redevenir le bled-es-siba (le pays non contrôlé par la monarchie) qu'il avait été jusqu'à la colonisation.

La Mauritanie occupée par l'armée marocaine avec l'accord d'Ould Daddah est une conquête dangereuse car le Front Polisario y opère facilement. Les combats qui se sont déroulés dans le centre de la Mauritanie donnent bien la mesure de la situation dans ce pays.

La ville de Tidjida attendait la visite du ministre Abdallah Ould Daddah, un des frères du Président de la Mauritanie dont le gouvernement repose sur un esprit de famille très développé. Le frère ministre venait exhorter ses compatriotes à participer avec enthousiasme à l'impôt volontaire destiné à couvrir l'effort de guerre. Pendant que l'avion

d'Abdallah Ould Daddah tournait au-dessus de la ville, l'armée de libération sahraouie livrait au sol un combat à la garnison mauritanienne. L'avion n'a pu atterrir et tenta de le faire dans la ville la plus proche, distante de 300 km environ. Là aussi, une autre unité du Front Polisario s'était assurée le contrôle des deux villes et partageait avec la population les mets "officiels" qui avaient été préparés pour l'illustre visiteur.

La situation militaire est donc inquiétante pour les forces du Maroc. L'armée se pose de plus en plus de questions et au contact de la réalité sahraouie prend peu à peu conscience que le roi l'a envoyée conquérir ces terres lointaines pour se débarrasser d'un corps qui, à maintes reprises, avait contesté son autorité.

Le roi, sérieusement malade malgré les démentis, se méfie de plus en plus de cette armée qui l'a une nouvelle fois bafoué et souhaiterait assurer la continuité de la monarchie en installant son fils au pouvoir. Pour cela, il est prêt, comme l'avait fait son père, à faire alliance avec les restes de la "gauche" marocaine qui se sont englués comme lui dans l'aventure sahraouie.

La portée politique de l'offensive d'été du Front Polisario est très importante : elle a déclenché des contradictions violentes entre les corps constitués du Maroc. La politique au Maroc risque donc maintenant de ne plus rester figée dans l'affichage de l'unanimité nationale qui régnait depuis la marche verte.

Ce début de déstabilisation pourrait avoir, lorsque le réveil du peuple marocain interviendra, des conséquences bénéfiques pour le peuple sahraoui, le peuple mauritanien et le peuple marocain bien entendu.

NOUVELLES BREVES

On apprend de source bien informée que 50 experts militaires français se sont installés à Atar (Mauritanie), dans une région qui subit régulièrement les attaques du FRONT POLISARIO. Leur mission ne se limite pas à encadrer l'armée mauritanienne sur place, elle consiste également à rassurer les cadres français des mines de fer "MIFERMA" et à veiller aux intérêts français dans cette même mine. En effet, la "nationalisation" de la MIFERMA n'a pas le moins du monde entamé les prérogatives et fonctions de l'encadrement français dans cette entreprise. De plus, d'autres utilisateurs français du fer (USINOR) se voient chaque année attribuer leur part de fer sans que les transactions soient comptabilisées.

X X X

Des manifestations ont eu lieu dans les villes occupées du SAHARA; une répression brutale s'en est suivie. Des femmes et des enfants sont torturés dans des camps d'emprisonnement installés dans les villes occupées.

Je soussigné NOM :
Prénom :

Adresse :

adhère à l'association des Amis de la R.A.S.D.

Je verse la cotisation annuelle de 40 F. (ou plus...) en CCP ou chèque bancaire à l'ordre de l'Association des Amis de la République Arabe Sahraouie Démocratique.

Association des Amis de la R.A.S.D.
BP 236 75264 PARIS CEDEX 06
